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根据市教委、西城区教委、西城区成人教育学会、西城区职教中心共同开展了“纵横汉

字输入法”推广培训工作的精神，我校积本着公益性群众普及活动的原则，积极为金融街社

区居民推广纵横汉字输入法。 

为保证推广“纵横汉字输入法”活动顺利有效的进行，我作为任课教师，在金融街街道

办事处张远红同志的领导下，对开展“纵横汉字输入法”培训的可行性和可操作性进行了调

研，召开推广纵横汉字输入法的筹备会，确定了以各居委会推荐老年居民为培训目标和对象，

并进行了广泛动员和宣传。同时组建了以街道领导宏观指导工作为主、社区教育学校老师负

责培训工作、各居委会负责推荐优秀学员为辅助的三位一体的培训机制。 

在推广活动中，我们通过金融街街道办事处下发通知的形式，在辖区各居委会进行宣传

动员，招收各社区居民报名学习。主要以中老年人群中的电脑初学者、普通话不标准者及不

熟悉汉语拼音者为培训重点人群。从今年 4月至 6月期间，我一共组织了纵横汉字输入法培

训班五期，辖区居民近百人次参加，其中最大的 76岁，最小的也有 40多岁，我对居民们进

行了认真、细致的培训活动，得到了社区居民的广泛好评和热烈欢迎，反响强烈。大家都反

映通过参加纵横输入法的学习，确实掌握了一种适合自己的汉字输入方法，自身使用电脑的

水平有了明显的提高。 

在本次培训活动中，新文化街居委会表现最为积极，通过居委会主任的亲自学习体验，

感到纵横汉字输入法非常适合老年朋友学习，在她的带动下，新文化街居委会一共有 20 人

参加培训，是各居委会中最为踊跃的，有的来不了的老年学员，她还主动表态自己学好以后

回去教给他们，争取能让所有的学员都参赛。本次培训活动还有两位残疾朋友参加，他们虽

然手指不灵活，但是非常用功，学的特别认真，每次练习都不甘落后，表现出了我社区居民

的高素质，他们表示：“我们一定要把这种方法学会，争取能在区市比赛中展现残疾朋友的

风采”。 

因为教学过程中的学生情况比较广泛、复杂，主要是面向社区居民，他们中有下岗工人，

有退休老人，也有一些外来人口，还有就是家庭主妇。他们学习起来，基本上是从零开始，

对任何输入法都没有了解，有一些人甚至连计算机都没摸过。但学员的学习热情是很高的，

每次上课都是积极认真地去听，去体会。根据以往的教授纵横输入法的经验，这次我在教学



上也狠下功夫，自己在网上搜索纵横输入法的材料，制作课件，反复琢磨教材、编写教案，

在教学中感觉稍有不合适，就马上更改教案，在下个班的课中尝试新的方法来讲授。就这样

一步一步的、扎扎实实从最基本的内容教起。 

在不到一个星期的短期学习过程中，学员也通过教学软件不断地测试自己的打字速度，

刚开始的时候，最快的学员 5分钟只能打 30几个字，慢的也就不到 10个字；到后来较快的

学员普遍都能打到将近 100个字，慢的也能打 4、50字了。学员们普遍反映效果很好，有大

部分学员都能回家进行练习。第二天都能把在家中练习时出现的问题带来向我请教：比如有

的老年朋友练习后感觉输入速度不快，很重要的原因是指法不正确。也是由于年龄大，或是

练习不多，今后如果多加练习，也是很快就容易提高的。学员对电脑也有一些初步了解，不

再不敢动电脑了。有些学员兴奋地表示：他也可以回家上网聊天了，再不用发愁不会写字的

问题了，通过纵横输入法的使用培养了学员的学习计算机的兴趣。 

我在纵横输入法教学过程中，有成功的经验，也留下一些遗憾，针对成人教育的特点，

如何有效地提高计算机教学效果，使教学更容易被接受，是每一个成人教育工作者都在思考

的问题。下面是本人在纵横输入法教学过程中的一点体会： 

一、 介绍优秀选手事迹，逐步提高社区居民的学习兴趣、增强自信心 

纵横汉字输入训练相对比较枯燥，容易疲劳，如何提高社区居民的学习兴趣，使他们能

喜欢上纵横输入法，愿意自觉练习，把练习打字当成一种生活中的乐趣 呢？我在每次培训

开始的时候，都会给大家介绍一位我们同社区的上一年参赛并取得过优异成绩的选手们的事

迹、让大家感受到原来我身边也有这么棒的同志，经过短短的学习和自身的努力，取得了这

么优异的成绩，为西城区争光。学员们学习纵横码的兴趣油然而生。如在第一次上课之前就

提到了我 07年培养过的一位老人，她当时已经 60岁了，从来没接触过电脑，经过我们一周

纵横输入法的培训，她产生了浓厚的兴趣，刻苦练习，取得了市级比赛二等奖的好成绩，并

且还学会了使用电脑，从而鼓励学员不要顾忌自己的年龄，增强了大家的自信心，从而进一

步激发学员的学习兴趣。在教学纵横码的过程中，定期举行测试，表扬打得快的学员，激发

打得慢的学员的斗志。成人也如同小孩一样，需要教师的认可，这样才有学习的动力。整个

教学的过程，是一个学习、交流、比赛、再学习的过程，使学员越学越有劲。当学员基本掌

握纵横汉字输入法之后，可鼓励学员大胆地利用它，做到边学边用，学以致用。 

二、 运用比赛软件，提高教学效果 

纵横比赛有一套专用软件，这套软件可以非常形象的以比赛跑步的形式将大家的成绩

显示在大屏幕中，通过竞赛的形式，可以激励优秀选手，也可以让慢一点的同志找到和大家



的差距，以得到进一步的提高。为了培养大家的大赛经验，我把比赛软件进行了修改和再次

加工，把我们学员的名字输入软件中，将大家以各居委会分组，通过比赛充分调动了学员们

的积极性，大家在比赛过程中你追我赶，互不相让，比赛结束后，优秀的同志得到了全体学

员的掌声鼓励，慢一点的同志也能在比赛中找出自己速度慢的原因，通过有针对性问题的解

决，速度一步步的提升上来。 

三、 强化文章训练、利用词组攻克文章关 

  大家在练习过程中，刚开始的字根练习、词组练习和简码练习相对简单，一进入到文章

练习中，则会出现很大的问题。往往一看到成篇的文章，就先被吓住了，拆字规律也忘了，

词组规则也忘了，就会一个字一个字的往里输入了。这样速度变慢了许多。针对这种问题，

我把十篇文章打印好，行间距调大，每篇文章都按词组和单字的形式帮大家翻译好，复印发

给大家。文章已经划分好，非常直观，老年学员就可以按此练习，通过我的这种做法，大大

的提高了学员们的速度和对文章的理解力，再换一个新的文章，也能逐渐学会断字和断词。

有的老人在家里，或是在街头值勤、站岗的时候都拿着我给他们的材料在看在背，练习的速

度在逐字提高，学习热情也非常浓厚。 

四、 找出练习中的疑难问题，统一解决。 

在指法的训练过程中，我有一套比较系统的训练方法。上课时首先就是指法的练习，详

细讲解指法，在练习过程中，还要反复纠正大家错误的指法。我们基本上每堂课都安排指法

练习，目的就是要牢固掌握指法。又如有些字拆字时很难分辨到底是用首字根是哪个笔划如

“能”和“经”，大家都感觉第一笔的起笔像是撇也就是 0起字，而实际情况则是竖起笔，

像这样的字就要向大家反复强调，记重点偏旁部首。又如“使”和“硬”，大家一开始自然

认为都是“叉四”，根本不会想到“插五”，我们就把两组笔形放在一起让大家观察比较，

分析出：“叉四”是两笔交叉，一个交叉点，过交叉点，不论直叉或斜叉；“插五”是二横

一竖交叉，二个交叉点，过交叉点，不论直叉与斜叉。另外，如“畅”和“拜”，都是先取

插五，这里出现了“取大不取小”的取码原则，提前给学生灌输，可为以后的教学打下铺垫。

还有比较特殊的，如“使”，两个“插五”，学生往往记不住，要通过反复练习，强化巩固。

把难点提出来，大家就能很快地区别开来。 

在学习中大家特别下功夫，非常用心。有的老年朋友来说家里是笔记本电脑，没有数字

键盘，为了练习专门又买了一台新的电脑；有的小朋友和家长一起来学，晚上写完作业母女

一起加练一小时；还有位 74岁的老奶奶每天顶着酷暑徒步从家中赶来听课，认真记录笔记，

回家练习。学员们的表现让我鼓足干劲，也很感动。 



通过这纵横输入法的教学，我结识了好多新朋友，他们有老有少，有男有女，都对我的

课表示很认可。纵横输入法也得到了广大居民的热烈欢迎。我们的努力也受到了街道领导和

教委的认可。为了更好的推广纵横输入法在金融街地区的普及，我们在十月初举办了“爱我

纵横、金融街街道纵横汉字输入法大赛”，并且继续坚持公益性的原则，在今后继续免费开

设纵横输入法的培训班，我们要发挥连续培训的优势，总结不足，并弥补不足，争取能多出

一些打字速度快的学员，为今后的比赛培养尖子选手。 


